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Sg 11, 22-12,2 ; Ps 144 (145) ; 2 Th 1, 11-2,2 ; Lc 19, 1-10 

Aujourd’hui il nous est proposé l’histoire d’une rencontre. Dans sa montée 
vers Jérusalem et en traversant Jéricho, Jésus rencontre un homme 
Zachée. Faisons un peu l’état des lieux. A Jéricho ce jour-là ce devait être 
de l’effervescence. Les gens sont sortis pour voir Jésus qui devait passer 
avec quelques-uns de ses disciples et une foule qui le suivait. Il y avait 
aussi un riche publicain appelé Zachée perché sur un arbre, un sycomore 
parce qu’il était de petite taille. Ce Zachée devait vraiment avoir une 
grande envie de voir Jésus, lui qui a bravé la honte, la dérision et le 
complexe de sa petite taille pour monter sur un arbre.  

Jéricho était une petite ville à environ 35 km de Jérusalem. Située 
stratégiquement au centre de la région, elle était occupée par une 
garnison militaire qui permettait aux colons Romains un bon contrôle sur 
la population environnante. Les publicains étaient les collaborateurs des 
romains et chargés de collecter l’impôt. Zachée était le chef des 
collecteurs d’impôt. Un certain pourcentage de la collecte lui revenait, 
accroissant son revenu. La population voyait d’un très mauvais œil les 
publicains.  Zachée qui avait entendu parler de Jésus désirait voir cet 
homme. Il courut en avant et grimpa sur un sycomore pour voir Jésus qui 
passerait par là.  

Cette curiosité de Zachée va le conduire loin dans la découverte de Jésus. 
Il ne se contentera pas seulement de voir Jésus, il l’accueillera chez lui, 
ce qu’il n’avait pas imaginé et ce que refuseront les juifs en accusant Jésus 
d’être allé chez un pécheur. En effet, Jésus vit Zachée sur le sycomore et 
s’invita chez lui en disant « Zachée, descends vite ; aujourd’hui il faut que 
j’aille demeurer dans ta maison ». Vite il descendit et reçut Jésus avec 
joie. Il n’est peut-être pas inutile de relever cet enthousiasme de Zachée 
à accueillir Jésus. Ce riche Zachée avait réellement soif de Jésus. Malgré 
sa grande richesse sensée le combler et lui donner le bonheur, il ressent 
un manque au fond de lui que la richesse ne saurait combler : l’amour de 
Dieu et la joie de sa présence. Zachée reçoit Jésus et le reconnait comme 
Seigneur. C’est le début de son expérience avec Jésus qui le comble de 
joie et qui engendrera plus tard sa conversion. On peut retenir cette leçon 
de la rencontre : Dieu s’intéresse à tous et à chacun individuellement sans 
préjugé aucun. Il aime le riche, il aime le pauvre, il aime le pécheur, il aime 
l’homme vertueux et laisse à chacun le soin de se repositionner face à lui. 
Il donne à chacune et à chacun la possibilité de se convertir et de se 
reprendre lorsqu’il tombe. C’est aussi ce que nous enseigne la première 
lecture tirée du livre de la sagesse.  



« Tu fermes les yeux sur les péchés des hommes, pour qu’ils se 
convertissent. Tu aimes en effet tout ce qui existe, tu n’as de répulsion 
envers aucune de tes œuvres » (Sg 11, 23b-24a). Pour les juifs, en allant 
chez Zachée, Jésus apparait donc comme l’ami d’un voleur et pécheur 
public, et un collaborateur avec l’occupant romain qui maintient l’ordre par 
la violence, le fouet et la cravache. Cette vision des juifs inspirait à la foule 
de rejeter totalement Jésus et son enseignement. C’est ce qui s’est 
réellement passé pour Jésus. 

Malgré tout, Jésus continua de dialoguer avec Zachée et le miracle se 
produisit : la conversion de Zachée. Zachée dit à Jésus : « Seigneur, je 
fais don aux pauvres de la moitié de mes biens, et si j’ai fait du tort à 
quelqu’un, je vais lui rendre quatre fois plus. »  Devant cet engagement 
public, Jésus dit à tous que Zachée est redevenu un fils d’Abraham. Les 
juifs comprirent tout de suite que le petit homme venait de se convertir. À 
l’exemple d’Abraham, Zachée répondait à l’appel de Dieu et se mettait en 
route vers de nouveaux horizons. Il n’a pas dit qu’il changerait de métier, 
mais qu’il allait désormais l’exercer avec justice, honnêteté et intégrité. Il 
s’ouvrait aux autres et à Dieu. La rencontre avec Jésus provoque toujours 
ou devrait provoquer un changement en nous. Sa parole nous transforme, 
sa présence nous convertit. Nous avons toujours besoin de changer nos 
manières d’être et de faire, au contact de la Parole.  
  
« Le Fils de l’homme est venu chercher et sauver ce qui était perdu », dit 
Jésus. C’est vrai pour Zachée, c’est aussi vrai pour nous. Le Christ a pris 
l’initiative de s’inviter chez Zachée et il l’a transformé. Nous aussi, allons 
à Jésus, courrons vers Jésus et laissons-nous transformer. Laissons 
Jésus venir chez nous. Pas seulement dans les parties les plus 
présentables de notre existence, dans la pièce la plus en ordre, en 
cadenassant à double tour les chambres mal rangées dont on est moins 
fier. Jésus nous dit : « il me faut demeurer chez toi, partout chez toi ; 
laisse-moi m’installer dans tes échecs, tes péchés, dans tes désirs 
d’enfance et tes naïvetés. Offre-toi à moi avec tout ce que tu es. En 
m’acceptant partout chez toi, tu t’accepteras partout chez toi, tu 
deviendras homme, femme de valeur. Tu seras fils, fille de Dieu. »  

 


